

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 36 rs.—Chamorro, á 35.—Jeja, á 34.—Candeal, á 35.—Royo, á 34,50.—Morcaho, á 26.—Centeno, á 22,50.—Cebada, 17,50.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 56.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 5.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Pedro Pascual, ob.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Hasta nuevo aviso continuará el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

CRÓNICA GENERAL.

Se han cursado las correspondientes órdenes para que se practiquen las marcaciones de los pinos cuyo aprovechamiento ha sido concedido por el Plan de este año, á los pueblos de Mora, Alcalá, Manzanera y Linares.

A 16.000 nada menos, se hacen ascender las bajas que los turcos han tenido en la derrota que han sufrido en la Armenia, á consecuencia de cuyo descalabro se cree que Sérvia se decidirá á entrar en breve en campaña.

De un momento á otro se esperan recibir noticias del resultado definitivo del ataque de los rusos á Plewna.

Refiere *El Consultor* de Paris que hace pocos dias un pobre hombre se ocupaba en podar unos chopos, y que habiendo cortado uno de estos, al caer se enredaron sus ramas en otro próximo, quedando este encorvado bajo el peso de aquel.

Quiso el leñador facilitar la caída del chopo cortado, y al efecto subió al otro y fué derribando una por una las ramas en las que estaba detenido el primero, hasta que llegó á la última, y entonces describió este en virtud de la elasticidad de su madera, un arco de círculo, despidiendo á mas de 200 metros al infeliz campesino que estaba sobre él que murió en el acto.

La *Gaceta* ha publicado una circular recordando á los jefes económicos el cumplimiento de las órdenes de la Superioridad respecto á las diligencias que debieran haberse adoptado contra los deudores al Tesoro por plazos vencidos y no satisfechos de bienes nacionales.

Dícese que el Sr. Marqués de Cabra, figurará en la nueva combinación de nombramientos diplomáticos.

Ha comenzado á llegar frente á esta capital una maderada que, procedente de las Sierras Universales de Albarracin, la conducen á Valencia, á donde llegará á últimos de Enero del año próximo.

Ha tomado posesión en este distrito forestal el Ayudante del Cuerpo de montes, D. Juan Cruz Barra.

En esta semana llegarán, según se cree, las órdenes de nombramiento de los Capataces de Cultivos.

Se ha confirmado la noticia del nombramiento del Sr. Elduayen para Gobernador del Banco de España.

Existe en uno de los pueblos de esta provincia una notable colección de tapices, al decir de los inteligentes, cuyo dueño no quiere enviarlos á la Exposición Universal de Paris por temor de que alguno de aquellos se estravie, ó lleguen al devolverlos en deteriorado estado.

Podríamos citar muchos casos de personas que poseen bellísimos objetos de arte que, por no sabemos que motivos, se retraen también de remitirlos á dicho certámen.

El trigo, según Aragón, no crece por sí mismo; para obtenerle se necesita estiércol, para

tener estiércol, se necesita ganado; para criar ganado, es preciso tener con qué alimentarlo; y para alimentarlo se necesita forrage. Es una cadena sin fin, un círculo fecundo que engendra la riqueza misma.

El Mercantil Valenciano ha sido denunciado por la publicación de un artículo ocupándose del resultado de las elecciones en Francia. Sentimos el percance y deseamos la absolución de nuestro apreciable colega.

Dice nuestro ilustrado colega *La Mañana*:

«Parece que los tenientes alcaldes de esta corte han tomado las más enérgicas medidas para evitar faltas en el peso del pan, de la carne y otros artículos.»

Deseamos que nuestro Ayuntamiento lleve su celo hasta el punto de inspirarse en las mismas ideas que el de Madrid.

Se hallan vacantes las plazas de Médico-cirujano de Estercuel, la de Cirugía-menor de Cirugeda y la de Secretario del Ayuntamiento de Hija.

Se han recaudado en la Administración de consumos de esta Capital, durante los 10 primeros días del mes actual, 1560 pesetas 22 céntimos.

Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el anuncio que en su lugar correspondiente publicamos referente á sustitución del servicio militar.

Han surgido algunas divergencias en la comisión franco-española reunida en París, encargada de revisar los aranceles, con objeto de armonizar los intereses mercantiles de ambas naciones.

El total de votos que han obtenido los republicanos en Francia es el de 4.313.000, y el de los conservadores 3.636.000.

En el lugar correspondiente insertamos el anuncio de los específicos del acreditado especialista de Madrid Dr. Morales, que tan justa fama gozan y tanta aceptación merecen en España y en el extranjero, donde les tributan los mayores elogios los principales periódicos tanto políticos como científicos.

Para la curación radical de las blenorragias, blenorreas y las leucorreas, es una verdadera adquisición la que ha conseguido con la **Inyección Morales y Polvos depurativos y atemperantes**, no siéndolo menos, ni escaso el triunfo que consigue con sus célebres **Píldoras tónico-genitales**.

Felicitemos al Sr. Morales por sus constantes desvelos en pró de la humanidad doliente.

Sentimos que el reducido tamaño de EL TUROLENSE nos obligue, unas veces, á retrasar y otras, á reducir las correspondencias que de distintos puntos de la provincia nos remiten nuestros favorecedores.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Muy Sr. mio y querido amigo: Desahogado algun tanto de las fatigas que esta larga y molesta feria ocasiona por los inmensos incidentes que todos conocen, faltaría á mi deber si guardase silencio sobre los particulares de ella.

Poco ó nada podré decir despues de las correspondencias diarias de nuestro comun amigo D. Juan Herrero que tan acertado estuvo en sus cálculos y datos suministrados, principiando por mostrarle mi agradecimiento por haberme relevado del deber que yo tenia de hacerlo en días de incalculable ocupacion, porque acaso me hubiese visto en la imposibilidad absoluta de complacer á esa redaccion.

Efectivamente; la feria ha estado poquísimo concurrida, faltando una mitad próximamente de personas y una tercera parte de muebles de toda clase, aunque el cabrio ha escedido á lo que por punto general se presenta. En el ganado mular de la clase de lechales y de tres años, se ha experimentado una falta considerable cuando en otros años se veian grandes y abundantes piaras de unos y otros; este año solo había tres pequeñas de los primeros y ninguna de los segundos, siendo tan solamente los ofrecidos á la venta pequeñas porciones de los recitados en el pais, y aun á pesar de ello, los precios han sido demasiado limitados (salvo raras excepciones de los segundos) debido á la escasez de demandad. El ganado vacuno en general ha estado abandonadísimo y mas esencialmente la clase de mamones, en que los especuladores que á ciencia cierta se sabe que pagaron su precio de compra á 260 y 280 reales, hubieron de vender algunos á 190. En el ganado lanar no se ha observado tanta anomalía, pues si bien en la clase de ovejas no ha habido transacciones, en la de carneros no ha dejado tanto que desear, especialmente los de buenas carnes que se pagaron hasta 78 rs., en cambio que los precios descendieron hasta 60 segun las condiciones de cada uno.

La causa probable de no haberse visto la feria á la altura de costumbres, ya la tiene explicada el Sr. Herrero, y que por nadie se ignora que es el estado mísero del pais, por la falta de muebles de recio que en los últimos años de amargura, los labradores hubieron de deshacerse de ellos para hacer frente á las necesidades de viva fuerza, y que luego acosados por la misma miseria, no han podido disponer de recursos para la reposición. Agrégase á esta circunstancia la escasez de cosechas hace cuatro ó cinco años; la paralización de las artes, la industria y el comercio; la inercia ó desinterés en las obras generales y locales donde podrían emplearse centenares de personas, y todo hace concebir la triste y desconsoladora idea de un desgraciado porvenir en el próximo invierno... ¡¡¡Miseria!!! ¡¡¡Hambre!!!

Ningun acontecimiento notable ha ocurrido además de los que ya dió cuenta el referido señor Herrero cual fué el de la detención y prisión preventiva de dos espendedores de moneda falsa, de quienes dispuso luego la Autoridad con 34.008 rs. que les acompañaban y á quienes se les sigue la correspondiente causa, en la que puede resultar alguna complicidad. El público

debe estar tranquilo en ello gracias á la inteligencia y actividad del Sr. Juez del partido de Mora que antes de oír á los infragantis, hubo de presumirse y hasta tomar medidas de precaucion para la complicidad sin que le desmintiesen los hechos.

No debo terminar, Sr. Director, sin antes hacer una observacion que venga á rectificar el suelto que aparece en el periódico núm. 231 que en verdad nada me estraña cuando la redaccion lo hace por lo que refieren los feriantes. Dice «que las habitaciones se han puesto en esta feria tan caras que es hasta escandaloso lo sucedido á muchos.» El informante ha debido querer lanzar con ello un insulto al pueblo de Alcalá más que ridiculizarle, y aunque habla en tésis general de las habitaciones, quisieramos saber á que clase de ellas se refiere para contestar de un modo mas acertado cuando los hospedajes son muy diferentes y variados.

Opinamos sin embargo, que debe referirse á las habitaciones que los feriantes alquilan para pasar los dias con comodidad, ó bien los comerciantes de toda especie que del mismo modo alquilan las casas para establecer sus tiendas, cafés, fondas, juegos de villar y para otros usos menos convenientes, porque no debe serlo á los demás que por la miserable cantidad de una peseta, se le dá posada, leña, aceite, sal, luz y se le guisa ó hace la comida los tres, cuatro, cinco y mas dias que le place estarse. Si se refiere á los que alquilan cuartos independientes para su omnimoda comodidad, no puede hacerse tan estraño, cuando el dueño cede su mejor habitacion y cama y tiene que acomodarse en cualquiera rincón revolcándose por los suelos durante cuatro ó cinco dias que se expone á perder la salud por complacencia de cualquiera que busca comodidad, pero que le duele, por lo que se observa pagar tres ó cuatro duros.

Si se refiere á las demás clases de comercios ó industrias, dicho está que aun cuando pague por el arrendamiento desde 240 rs. hasta 660 que son los precios sabidos, el arrendatario dispone la friolera de diez ó doce dias aparte de disfrutar de las comodidades de que los dueños carecen, siendo la verdad que cuando en una casa se establece un Café ú otra industria por el estilo, se convierte en un baturrillo y sus desperfectos son por punto general tan considerables, que los arrendamientos no alcanzan á suplirles. Y no deben ser tan escesivos estos arrendamientos cuando se disputan los puntos y les dejan arreglados de un año para otro, lo cual prueba de una manera patente, que alguno debe ser el lucro y que de él privan á los vecinos que en defecto del que pueda querellarse se proporcionaria; y tengan por seguro, que algunos de los arrendadores si nó todos, ó cerrarán sus puertas ó aumentarán los precios hasta compensar los trabajos, incomodidades y desperfectos.

Conste, pues, que no se teme á la amenaza lanzada de «que pueda romperse la cuerda» por que la feria de Alcalá es la mas barata y la más económica de cuantas se celebran en España y en el extranjero.

Dispense V. Sr. Director que me haya hecho molesto y me muestreduro en esta última parte

que afecta á la honra de mi querido pueblo, suplicándole me dispense con el público y repitiéndome como siempre afectísimo S. S.

El corresponsal.

Alcalá de la Selva 16 de Octubre de 1877.

ÚLTIMA HORA.

De la Agencia Fabra.

Erzerum 20.—De orden del Ministerio de la Guerra se han mandado á toda prisa refuerzos á Muktar-Bajá que manda las tropas otomanas que operan en Armenia, á fin de que pueda oponerse á la marcha de los rusos y atacarlos si es posible.

Tiflis 20.—Nuestras tropas, victoriosas de los turcos de Armenia, avanzan en toda la línea.

El general Tergukassoff ha conseguido obligar al ejército otomano mandado por Ismail-Bajá á retroceder.

El enemigo está tan quebrantado y desmoralizado despues de la derrota que sufrió, que no se atreve á hacer frente á nuestras tropas.

Paris 20.—Los órganos oficiosos y los centros oficiales pretenden dar grande importancia al hecho de que en las últimas elecciones, la diferencia relativa de votos dados á los candidatos conservadores y á los republicanos ha sido mayor en favor de los primeros que en las elecciones de 1876.

Dicen que en las elecciones últimas, el exceso del número de votantes ha sido de 476.000 en favor de los conservadores y sólo de 283.000 en favor de los republicanos, respectivamente á las elecciones anteriores.

Servicio particular de EL IMPARCIAL.

Berlin 21.—Se anuncia en los círculos políticos una próxima crisis ministerial.

Al príncipe de Bismark le atribuyen el propósito de modificar el Gabinete en sentido conservador y suspender la reforma administrativa para dar satisfaccion á los adversarios del libre cambio.

Constantinopla 21.—Muktar-Pachá rehace sus tropas al pié del Soghanlidagh. Raschic ocupa las alturas de l'chen con otra pequeña parte de las fuerzas que escaparon de la derrota de Kars.

No hay noticias de Ismail.

Espéranse medidas extraordinarias.

Paris 21.—Se ha pronunciado sentencia contra el último manifiesto de Gambetta.

El periódico *L'Asamblee* atribuye á la nueva mayoría propósitos inconcebibles. Teme que no sea posible ninguna inteligencia y concluye exclamando que *la patria está en peligro*. *L'Asamblee* es defensor de la política del Mariscal.

El *Gaulois* dice que se nombrará un ministerio de negocios, sin significacion política para la apertura de las Cámaras.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior..... 12,45
Bonos del Tesoro..... 69,40

SECCION DE ANUNCIOS.

ESPECIFICOS

DEL

D. MORALES

Café nervino medicinal. Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 rs. caja.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética. Cura grave y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y períodos.—30 rs. botella.

Inyeccion-morales. Cura infaliblemente en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

Polvos depurativos y atemperantes. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla a cualquier otro refresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. caja con 12 tomas.

Pildoras tónico-genitales. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro.—30 rs. caja.

Los específicos citados se expenden en las principales Farmacias y Droguerías de Teruel.

DEPÓSITO GENERAL.

DR. MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

NOTA. El DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite *consultas por escrito*, previo envio de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.—ESPOZ Y MINA, 18, ADRID.

Pedro Marqués, Ordinariode Teruel á Madrid, sale dos veces al mes y conduce objetos á porte, á razon de 4 rs. arroba escepto equipajes.

Vive en Teruel.—Plaza del Paseador, y en Madrid, Posada de San Bruno, núm. 5, calle del mismo nombre. 2

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que queira, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Veáse el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, veáse el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliass consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el fa-

vor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

En la imprenta de Baquedano, calle de la Enseñanza, frente á la de Carrasco, se ha recibido un gran surtido de Almanagues americanos de pared para 1878, á varios precios; tambien los hay á peseta, titulados de los CHISTES, de la RISA, de la ALEGRÍA, del TIO CARCOMA, del HURACAN, DIABÓLICO, HISPANO-AMERICANO.

Tambien se venden copiadores de cartas para el comercio con sus frascos de tinta, papel de hilo de diferentes fábricas, id. para cartas, sobres y otros objetos, para secretarias, y libros para las escuelas.

JOSÉ CORTÉS,

tiene el gusto de participar á sus numerosos parroquianos que, disuelta la sociedad Vela y Cortés, ha quedado solo al frente de su antiguo y acreditado establecimiento, plaza del Mercado núm. 39, el que tiene el honor de ofrecerles, así como tambien al público en general. 1

QUINTAS.

Se facilitan sustitutos á todos los individuos de tropa tanto del actual reemplazo como de los anteriores, no percibiéndose cantidad alguna hasta obtener el interesado la licencia absoluta.—Dirigirse á los Sres. Barreiro y Tromoyeres, Rey D. Pedro núm. 15, Valencia. 1